
O20 : Les homophones grammaticaux.  

 

 • « a » est le verbe avoir à la 3e personne du singulier du présent. 

          On peut reconnaître le verbe avoir : 

– en changeant le temps de la phrase, en parlant au passé ou au futur. 

        Ça n’a pas d’importance.         ➞  Ça n’avait pas d’importance. 

           ➞  Ça n’aura pas d’importance. 

– en changeant la personne de conjugaison. 

                               Il a chaud. ➞  Nous avons chaud. 

 • « à » est un mot invariable (qui ne change jamais). 

                Qu’avez-vous à dire ?                   Il va à l’école. 

 

  

 

 

• « on » est un pronom personnel sujet à la 3e personne du singulier. 

       Pour le reconnaître, on peut le remplacer par il ou elle. 

On a chaud. ➞ Il a chaud. 

• « ont » est le verbe avoir conjugué à la 3e personne du pluriel du présent. 

       Pour le reconnaître, on peut changer le temps de la phrase. 

Ils ont une petite maison. ➞ Ils avaient une petite maison. 

 

 

 

• « est » est le verbe être à la 3e personne du singulier du présent.  

Pour le reconnaître, on peut changer le temps de la phrase ou mettre la   phrase 

au pluriel. 

          Le vélo est contre le mur.  ➞  Le vélo était contre le mur. 

            ➞  Les vélos sont contre le mur. 

• « et » est un mot de liaison. Il est invariable (il ne change jamais). 

    Il peut être remplacé par et puis.  

   Je roule en vélo et je prends le bus. ➞   Je roule en vélo et puis je prends le bus. 

 

 

on - ont 
 

et - est 
 

a - à 



 

 

 

• « sont » est le verbe être à la 3e personne du pluriel du présent. 

  Pour le reconnaître, on peut le conjuguer à un autre temps ou mettre le sujet au singulier. 

 Les tours sont entourées de palissades. ➞  Les tours étaient entourées de palissades. 

   ➞  La tour est entourée de palissades. 

• « son » est un déterminant possessif : il accompagne un nom. 

  On peut le remplacer par un autre déterminant possessif : mon, ton 

              Son château fort a un pont-levis. ➞  Mon château fort a un pont-levis. 

 

 

• « ou » est un mot invariable qui exprime le choix.  

    On peut le remplacer par ou bien. 

           Le chien s’est sauvé ou il s’est perdu. ➞  Le chien s’est sauvé ou bien il s’est perdu. 

• « où » est un mot invariable qui exprime le lieu ou le temps. 

                  Où est le chien ? Il est à la cave. 

                  lieu                             lieu 

                 Le jour où le chien est arrivé à la maison. 

                          temps 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

son - sont 
 

ou - où 
 


